

**“PERCEPCIÓN DE LOS AGRICULTORES DE LAS FORMAS DE EXTENSIÓN
EN EL SECTOR COOPERATIVO Y CAMPESINO EN EL MUNICIPIO SAN JOSÉ
DE LAS LAJAS”.**

Msc. María Isabel Pavón Rosales.

Instituto Nacional De Ciencias Agrícolas, Cuba, E-Mail misabel@inca.edu.cu

Este trabajo se realizó en el municipio San José de las Lajas provincia La Habana, durante los años 2008 y 2009. La investigación se planteó como objetivo general, caracterizar la forma en que los agricultores perciben las diferentes formas de extensión que existen en el municipio San José de las Lajas, este trabajo de investigación hizo mas referencia en lo social ya que el hombre es el centro del proceso, donde se trabaja a partir de los principios sociales como son respetar los valores teniendo en cuenta la cultura y las necesidades , haciendo uso del conocimiento de los productores, de la integración de experiencias, para la transformación de su realidad partiendo de un problema sentido, para elevar la capacidad de decisión y actuación de los agricultores teniendo como objetivo el desarrollo de la sociedad y su contexto.

Se realizaron entrevistas semiestructuradas abiertas y encuestas dirigidas a valorar la percepción de los agricultores para un mejor uso y manejo de las formas de extensión, para su socialización se caracterizaron las formas de extensión que existen en el municipio y se realizó un taller de socialización de los resultados de las entrevistas a decidores políticos y estatales con el objetivo de confrontar las percepciones que tienen los productores sobre la incidencia de las formas de extensión, donde se obtuvo como principales resultados la identificación de trece formas de extensión que se practican en el municipio, así como la caracterización de estas a partir de sus objetivos, metodologías y resultados de trabajo , se trazaron acciones inmediatas para que haya un mejor uso y manejo de las formas de extensión por parte de los productores.

Productores, Extensionistas e Investigadores.